

La naissance de la III^{ème} république

Comme le disait Victor Hugo "Je veux que la République ait deux noms : qu'elle s'appelle Liberté, et qu'elle s'appelle chose publique". Le XIX^{ème} siècle est un siècle de transition, un moment-clé majeur dans l'Histoire de France et en fait de l'Humanité : la France, traversée par des événements qui sont nombreux et qui changeront profondément son visage, connaît plusieurs régimes très différents, dont l'Empire, la monarchie et la République.

Après que le Second empire, qui retardait l'avènement de la démocratie, ait été vaincu à Sedan en 1870, il faut fonder un nouveau régime qui répondra aux défis de ce siècle, surtout la révolution industrielle et la volonté démocratique des Français. La république (à laquelle on pouvait s'attendre du fait de la situation à Paris), naît alors le 4 septembre 1870 et durera jusqu'en 1940, mais les Républicains (peu nombreux dans le pays) ne seront pas majoritaires en son sein avant 1880. La III^e doit en tout cas permettre un progrès politique, et incarne d'ailleurs tout de suite le retour à « l'esprit » de 89, avec le suffrage universel et le grand retour du parlementarisme.

On se demandera alors : Comment naît la III^{ème} République ? Quelles sont les causes qui la fondent ?

Nous essaierons de décrire cette période le plus exhaustivement possible, en parlant dans un premier temps de la naissance du régime sensé être républicain, puis dans un second temps en disant pourquoi il est né logiquement en 1875.